

# EL DIARIO DE MENORCA.

## Puntos de suscripción.

EN PROVINCIAS.

Tienda de D. D. Orfila. Remitiendo el importe de D. N. Fábregas. Remitiendo el importe de la suscripción por medio de libranza.

## Precios de suscripción.

Menorca 6 reales al mes.

Provincias 24 reales trimestre.

Un número suelto ½ real.

## Anuncios y avisos.

Los suscriptores a 8 meses por linea.

Los no suscriptores 12.

Y las repeticiones a la mitad de precio.

## SECCION DE NOTICIAS.

### De la Correspondencia:

Se ha dicho con referencia á cartas recibidas por el señor duque de Osona de la capital misma de Rusia, como representante de la Reina de España en aquella corte, que las noticias de aquel país disminuyen mucho á cuanto la prensa francesa principalmente ha dicho respecto de la gravedad y significación de los incendios de San Petersburgo. En gran parte son estos accidentes que ocurren allí todos los años y que han sido esplotados por los emigrados polacos y rusos de Europa. Pero no hay temor alguno de revolución en Rusia, y estas correspondencias afirman que el emperador, que está visitando hoy el imperio, gana cada día en popularidad por la política eminentemente civilizadora que sigue. También el gran duque Constantino se hace cada vez más acepto en Polonia.

La Epoca propone que se declare puerto franco á Melilla y punto de depósito á Ceuta.

Los límites-muros de Melilla están ya fijados, y en breve se empiezan a levantar los reductos en los sitios mas avanzados para defenderlos debidamente. Las relaciones de los moros con nuestras plazas africanas son cada día mas cordiales, y no encontramos lejano el momento en que den grandes resultados para la agricultura los feracísimos terrenos que, por consecuencia del último tratado de paz, han quedado en nuestro poder para desahogo de Ceuta y Melilla, antes verdaderos presídios y ahora ciudades llamadas á estender por el suelo africano el segundo principio

de la colonización, así que con ciertas medidas previsoras pueden absorber por completo el comercio que tiene Marruecos por Europa.

Noticias de Tetuan dicen que el antiguo fanatismo musulman ha desaparecido para dar lugar á sentimientos de benevolencia y de tolerancia, mas dignos de la presente civilización que ha derramado con la presencia de nuestros soldados grandes gérmenes en el país. Así se ve que han quedado en la ciudad que tuvo que rendirse al poder de nuestras armas de 35 á 40 familias españolas, que de ningún modo se ven molestadas en sus creencias ni en las industrias y comercio que allí han establecido. La construcción de la hospedería, de la iglesia católica y de la casa consular de España no encuentra obstáculo alguno, y los sacerdotes españoles pueden dedicarse libremente á la educación de los hijos de nuestros compatriotas.

El vapor Ther, que entró el 23 en el puerto de Málaga, procedente de Melilla, conducía á remolque una cañonera para cargarla, 112 artilleros y varios enfermos convalecientes.

Dicen de Nueva York con fecha del 12 de julio.

«Se han oido disparos de cañón hacia el río James, y se supone que Mac-Clellan ha dado una nueva batalla. Numerosas guerrillas confederadas operan en Kentucky. El Senado ha autorizado al presidente á admitir los negros en el ejército y recibirlas en la Unión en calidad de labradores concluida la guerra.

Los representantes adoptan dos proyectos de ley relativos al arrozal y á la confiscación de los bienes de los insurgen-

tos. El presidente Lincoln ha sido invitado á ir a Nueva York para asistir á su gran meeting de los partidarios de la guerra.

De la misma ciudad escriben con fecha del 16:

«Ayer se celebró un gran meeting en Nueva York en favor de la guerra pero no reunió un número tan considerable de individuos como el que se celebró en abril del año pasado. El meeting aprobó varias resoluciones en sentido de la continuación elérgica de la guerra y de una resistencia no menos elérgica contra toda intervención armada extranjera. La mayor parte de los oradores se manifestaron favorables á la idea de hacer entrar en el ejército á los negros.»

El presidente del Consejo ha pedido al Congreso que celebre una sesión mas, y se espera que se presentará un voto opuesto al bill de confiscación ó cuando menos algunas modificaciones.

El general Halleck está en Corinto, cuya ciudad amenaza los confederados.

La ciudad de New York dará al ejército federal cuatro nuevos regimientos. El Congreso se ha ocupado de un proyecto de organización de la milicia, en el cual no se tendrá en cuenta ni el color, ni la raza. El ejército de Curnside se ha reunido con el del general Mac-Clellan. Segun el Richmond Examiner M. Slidell había escrito de París que esperaba el reconocimiento del Sur por el gobierno francés. Mr. Lincoln debe publicar

pronto una proclama en la que desarrolle la política del nuevo gabinete.

En las últimas reuniones de la Cámara,

tamente al gobierno, por haber ocultado el verdadero estado de las cosas delante de Richmond. El *Evening Post* dice que las pérdidas federales en la batalla de Richmond, son mucho mas considerables que lo que se supone. — El *Courrier des Etats Unis* refiere, que el regimiento de guardias de Lafayette sufrió tales pérdidas que solo le quedaron 50 hombres.

— El curso del Mississippi va á ser tambien cambiado para siempre, reduciendo Vicksburg á una isla, y la faz del continente americano es probable que quede tambien enteramente cambiada con esta guerra fratricida y desoladora. Los príncipes de Orleans abandonaron el ejército federal la noche del dia de la última de esta serie de batallas. Como á eso de las diez, el duque de Chartres, el príncipe de Joinville y el conde de Paris, abandonaron el cuartel general y se embarcaron en un vapor con despachos oficiales del general Mac Clellan para el gobierno de Washington. Este general los acompañó á bordo, donde se despidió definitivamente de ellos.

— *El Constitucional* inserta una interesante carta de Filadelfia en la que presenta muy grave la situación de los federales. Las apreciaciones de esta correspondencia son que la separación del Norte y del Sur es inevitable. Tambien en esta correspondencia se confirma la reticida del conde de Paris y del duque de Chartres, que vuelven á Europa.

— El conde de Paris y el duque de Chartres, procedentes de los Estados Unidos, han llegado con el príncipe Joinville á Londres. El duque de Chartres, que era el herido en los últimos combates, y su hermano, el conde de Paris, está casi restablecido.

— En Londres corrió hace pocos días la estupefonda noticia de que Mac Clellan se había fugado á bordo del vapor *Galena*, y que su ejército y sus mejores generales quedaban en poder de los confederados, reinoando al mismo tiempo un pánico terrible en todos los estados del Norte. Al dia siguiente se desmintió este noticia, pero para entonces ya habían hecho su negocio los especuladores, comprando papel americano con una gran rebaja.

— En todos los arsenales de Francia reina una actividad prodigiosa. Se trabaja hasta los domingos, y es in-

menso el número de armamentos y demás preparativos militares que se organizan.

— Las noticias que movieron al gobierno francés á enviar fuerzas navales á Civita Vecchia eran las de que Garibaldi con 6,000 aventureros trataba de desembarcaren las costas de los Estados Pontificios.

— El capitán de la marina francesa señor Pothuan dejó el 24 á Civita Vecchia á bordo del vapor *Rodeur*, dirigiéndose al golfo de Terracina para inspeccionar el litoral de los Estados Pontificios. El mismo dia corrieron rumores de que un buque con pabellón jónico había salido de Nápoles con dirección á las mismas costas y llevando á bordo garibaldinos. La corbeta de vapor *Gregeois* había partido con objeto de reconocer dicho buque y vigilarle.

— Una correspondencia de Roma del 9 dice que de Sicilia y de París á un mismo tiempo llegaban noticias contestes respecto á una próxima expedición de Garibaldi, cuyo destino era, sin embargo, un misterio. Prendiéase que partía solo de la isla, y que en pos suyo irían á reunirsele sus voluntarios. No parece debe ser muy formidable una expedición que á tales trazas tiene que recurrir; y ya sea que se dirija á Oriente ó al Adriático, si no encuentra apoyo y sostén en el país, si las potencias á las que se supone avenidas para lo que se prepara en Turquía no favorecen ocultamente la tentativa, el éxito de esta no parece deba ser muy lisonjero. Se hablaba de la ida al Mediterráneo de una escuadra rusa, á la que se franquearian los puertos italianos, y que sería una especie de avanzada de los que se situarian en el archipiélago.

— Se dá como positivo el enlace del príncipe Humberto, heredero de la corona sarda y que tiene 18 años, con la princesa rosa María Maximiliana, hija del gran duque de Lutemberg y de la duquesa María, hermana esta del czar Alejandro y pariente por su padre del emperador Napoleon. Esta princesa, que tiene realmente una figura hermosa, ha permanecido algun tiempo en Niza, y basta se dijo que debía enlazarse con el mismo rey Victor Manuel. Su madre, viuda del duque de Lutemberg, y cuyo hijo ha figurado en las candidaturas para el trono del Lombardo Veneto y mas

tarde para el de Nápoles y principados del Danubio, está casada en segundas nupcias con un ayudante del emperador Alejandro.

— En Marsella eran tan terribles los calores, que el 23 marcaba el termómetro 36 grados.

En Lisboa tambien está llegando el calor á 33 grados.

— Liverpool 25 de julio. — Segun las últimas noticias de Nueva York continuaba sin resultado el bombardeo de Wicksburgo por las cañoneras federales.

Se decía que los confederados estaban con fuerzas considerables en Nashville.

Las fuerzas confederadas de Richmond se habían separado por fin del frente del ejército de Mac Clellan, pero continuaban sosteniendo un feroz vivísimo contra los buques federales del río James.

#### MAHON 2 DE AGOSTO.

##### Efemérides.

416.

Fué asesinado en Barcelona Ataulfo rey de los godos.

Rendición del castillo de la Aljafería á los españoles al mando de Mina.

— A mas de los premios á la virtud presentados por el Ayuntamiento de esta ciudad y la Empresa del vapor Mahones se han ofrecido los siguientes:

“El Ayuntamiento de Ciudadela uno de 320 rs. á favor de la hija de viuda pobre, enferma ó impedida, que durante mas tiempo haya mantenido á su madre con el producto de su honroso trabajo.

La Sociedad Industria Mahonesa uno de 620 rs. á favor del obrero que á su laboriosidad acreditada reuna la circunstancia de sobresalir sobre todos los demás en destreza, y que se distinga al propio tiempo por los oficios de benevolencia que practique en favor de su familia ó caso de carecer de ella, respecto de aquellas personas que sean más acreedoras á la caridad pública.”

#### VIAJE DE RECREO

Á LAS CUEVAS DE ARTÁ.

Estábamos coordinando nuestras notas de este delicioso viaje, cuando hemos visto en *El Isleno* un muy bien escrito artículo sobre el mismo objeto, y que sentimos no poder reproducirlo íntegro por su mucha extensión. Tomamos sin embargo los párrafos que se refieren á la reunión de los vapores Menorca y D. Jaime 2º y abunido

viaje de mallorquines y mahoneses, pues hallamos la mayor conformidad entre sus palabras y las que nacian de nuestros pensamientos.

El escritor, que bien merecido tiene este nombre, despues de referir como fiel cronista la travesia de Palma á las grutas de Artá se expresa en los términos siguientes:

«Así, insensibles pasando las horas y en medio del general regocijo, avistamos poco despues de las once la llamada cala Rotja, en cuyas aguas habia ya d. do fondo como cosa de una hora antes el vapor Menorca. No hay frases bastante expresivas para bquejar el cuadro que entonces se presentó á nuestra vista. Apenas nos hubo divisado el vapor menorquín se empavesó con banderas y gallardetes de mil vistosos colores, una sección de música perteneciente á uno de los regimientos que guardan la vecina isla rompió en alegres aires, y los galantes mahoneses, no satisfechos aun, saludaron á sus recien llegados compañeros de romería con salvas de pólvora. Poblaron entonces los aires mil estrepitosas voces, cruzáronse de vapor á vapor mil cordiales saludos, y por largo rato no se oyeron otros gritos que los entusiastas de «viva los mahoneses,» y «viva los mallorquines.» Reposada el alma de esta emoción, otra no menos grata y viva nos esperaba al tender la vista sobre la blanca playa que en breve iba á recibirnos. En sus ardientes arenas se habian dado cita millares de labradores que con sus airolos trajes prestaban vida y expresión á aquellas soledades, que solo de vez en cuando anima otros días la presencia de alguna que otra comitiva, que allí acude para contemplar una de las maravillas de la naturaleza. Pero tantos eran en número que no cojiendo á orillas del mar, se habian subido á las quebradas peñas y á los tortuosos vericuetos, formando por entre los olivos, lentiscos y palmitos hermosos grupos que estasiados mirábamos desde á bordo. ¡Admirable panorama que eternamente recordaremos con el mas puro entusiasmo! Una mar tersa como el cristal y azul como los ojos de la virgen que el hombre se imagina en sus amores, un cielo transparente y puro que convidaba al placer, un alegre rumor de voces mil que resonaba en los cercanos montes é iba á perderse en la inmensidad de las aguas, los armoniosos acordes de la música, la mal reprimida impaciencia de los expedicionarios por saltar sin demora á la vecina tierra, las flámulas y gallardetes de los vapores blandamente agitados por una fresca brisa, los ligeros esquites surcando veloces cargados de jóvenes bellas, una playa, sino dilatada, á lo menos pintoresca, y poblada de blancos toldos y pintadas tieodas de campaña, y por fin una muchedumbre inmensa que empinada en aquellos riscos, les daba el aire mas que de bosques de pinos, de bosques de cabezas humanas. Digásenos, pues, si ha de ser factible hallar expresiones capaces de pintar en toda su fuerza y vigor un cu-

adro de tal naturaleza.

De la iluminación de las grutas quedaron todos los expedicionarios satisfechos por haber presidido bastante acierto en la distribucion de las luces, y no haberse visto mal entendida economía en cuanto á su número. A ultima hora se había formado ya en su interior una atmósfera tan densa y cargada, que molestaba los pulmones y no consentia una estada muy larga, disminuyendo por otra parte el grandioso efecto de aquellas sorprendentes columnatas y grandiosas bóvedas.

Girada la visita á la gruta, tocóle su vez al improvisado campamento de los lugareños, que al son de alegres músicas se entregaban sin rebozo á los placeres del baile. Allí no pocos admiraron los sonrosados rostros de cien apuestas labradoras, gala de nuestras villas y ornamento entonces de aquellos agrestes bosques. Despues de haber recorrido las calles que formaban infinidad de caños y tiendas de campaña, despues de haber presenciado el baile de los caballitos con que obsequió á los romeros el galante alcalde de Artá, emprendióse la operacion de reembarque. Ya el vapor Menorca había levado anclas y tomado rumbo hacia Al úlia, por minera que todos los pasajeros mahoneses, en número de mas de ochenta, pasaron á aumentar el de los que habian partido de Palma. No nos separamos de la verdad diciendo que se acercaban á seiscientas las personas que embarcó el D. Jaime á su regreso. A las cinco de la tarde en punto se emprendió el viaje de vuelta en medio de la mas general satisfaccion, y así como á la ida solo se había pensado en contemplar las pintorescas costas, cuyos variados y graciosos contornos iba siguiendo el vapor, al regreso solo se pensó en los placeres de la mesa. Una cosa nos sorprende, y es que disponiendo de música nadie se acordara de improvisar un baile, y eso que las circunstancias no podian ser mas oportunas ni propicias. Un balance del buque imperceptible que á nadie mareó, una jovialidad en un momento interrumpida, y sobre todo un ramillete de muchachas que si bella nos parecia una, mas bella se nos antojaba otra.

No mucho mas de las once serian cuando al traves de las sombras de la noche, pues no se dignó la luna alumbrarnos con sus rayos, principiaron á vislumbrarse en lejananza las luces que marcan parte de la curva que describe nuestra bahía. La animacion, que habia calmado un tanto despues de las bromas de mesa y sobre-mesa, renacio con la proximidad del puerto; la banda militar principio á tocar algunas piececitas no menos sencillas que agradables; echaronse á volar fuegos de artificio; y se encendieron los de Bengalas, no interrompidamente hasta que hubo desembarcado el ultimo pasajero. Cuanto dijimos de la entusiasta entrada del Jaime y de los vivas que se cruzaron del buque al muelle y del muelle al buque, es inútil, porque apenas habrá lector alguno del Isleño que no lo haya presenciado, y que mejor

que nuestra pluma no sepa describirlo. Palma en masa, por decirlo asi, se habia trasladado á los andenes del puerto, anhelosa de dar la bienvenida á los expedicionarios, bienvenida mil veces mas feliz por quanto ninguno tuvo que sufrir las molestias del mareo que ni remotamente se conocio á bordo.

Réstanos ya tan solo dar las gracias á cuantos contribuyeron al feliz resultado de la jornada del domingo. A la empresa menorquina por haber elevado su condescendencia al ultimo límite; á la menorquina por no haber cedido en nada tampoco en punto á generosidad y desprendimiento; á las autoridades y corporaciones todas que mas ó menos directamente han tenido que intervenir en el asunto para orillar los obstáculos que hayan podido surgir; y por fin, á todos los particulares que tan dignamente han correspondido al llamamiento del público. Dicho los todos que de tal suerte han sabido conciliar lo agradable con lo útil, que si hoy deben felicitar e por las horas gozadas de solaz y esparcimiento, mas se felicitarán mañana cuando vean recompensada con el producto de sus placeres una acción noble y generosa, que sin tan propicias circunstancias tal vez habria quedado sin premio en la tierra. Que tan claros ejemplos halle nobles imitadores, y que siempre el placer sea un estímulo para la virtud.»

Y á nosotros nos resta solo decir que si apacible fué el viaje á la salida del Menorca no lo fué menos el retorno á bordo del Mahónés á nuestro puerto, y del que ya dimos noticia á los lectores del Diario. En Palma, la empresa del Rey D. Jaime, con delicada atención y su reconocida galantería, ofreció las cámaras del buque a los pasajeros, que en aquellas altas horas de la noche no tuviesen prevenido un alojamiento.

Gracias mil por ello habrá recibido y reciba la galante Empresa, pues su atención reclama el mayor reconocimiento.

#### BOLETIN RELIGIOSO.

SANTO DE HOY.

Nuestra señora de los Angeles. Se sian

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Concepción, en la iglesia de San Francisco.

SANTO DE MAÑANA.

La Invención de San Esteban proto-mártir.

#### AFFECCIONES ASTRONÓMICAS DE HOY.

SOL.—Sale á las 5 horas y 0 ms.—Póñese á las 7 h. y 12 ms.

LUNA.—Sale á las 11 h. 59 ms. de la M.—Se pone á las 10 h. y 25 ms. de la N.

#### ORDEN DE LA PLAZA

el 1.<sup>o</sup> de agosto de 1862.

Servicio para el 2.

Gefe de dia: D. Francisco Marbeuf y Athy, comandante graduado capitán del regimiento infantería de Granada n.<sup>o</sup> 34.

—Parada, hospital y provisiones, el mis-

mo cuerpo.—*El Sargento Mayor.*—Miguel Ferradas.

## MOVIMIENTO DEL PUERTO.

### SALIDAS.

Para Palma. *laud esp.* S. José, pat. José Cunill con 6 trip. y lastre.

Para Alicante polaca e p. *Acancia* de 200 t. cap. D. José Martí con 14 trip. y a ú. ar.

Para Barcelona vapor esp. *Catalan* de 55 t., cap. D. Pedro Mercadal, con 23 trip. y varios efectos.

## AVISOS OFICIALES.

### Recaudación de Contribuciones Directas de esta Ciudad.

Se avisa á los contribuyentes á las contribuciones de *Immuebles* y *Subsidio Industrial* y de *Comercio*, para que dentro el término de seis días se sirvan satisfacer el tercer trimestre del corriente año *Mahon* 2 agosto de 1862.—Joaquín Pons, recaudador.

### Don Facundo Cortadellas Juez de primera instancia del partido de Mahon.

Por este tercero y último pregon y edicto se cita, llama y emplaza á Miguel Batllo y Borrás, natural y vecino de esta Ciudad, de edad de diez y nueve años, hijo de Antonio y de Magdalena, para que dentro el término de nueve días se presente ante dicho Juzgado y Escribanía del que refrenda para notificarle la Sentencia que se ha dictado en la causa criminal sobre robo de veinte y cinco duros en monedas de oro y plata y parte de unos pendientes, verificado á Margarita Mercadal y Sintes, y citarle y emplazarle en forma para que acuda ante el Tribunal Superior, al que se ha remitido dicha causa, y caso de no comparecer dentro dicho término, se le declarará contumaz y rebelde y le pararán los perjuicios que haya lugar, pues que así lo llevó mandado en auto del dia de hoy dado en dicha causa criminal.

Dado en *Mahon* á treinta y uno de Julio de mil ochocientos sesenta y dos.—Facundo Cortadellas.—Por su mandado.—Francisco Martorell. Esnº

## ANUNCIOS.

Queda prohibido el cazar, sin previo permiso de su propietario; en to-

dos los predios y estancias de Don Diego Salord y Salord y señora esposa.

## BAÑOS,

### COS DE GRACIA N° 24. A.

Desde hoy se cerrarán cada dia á las ocho de la noche.

## PERFUMERIA,

### LENCERIA Y OPTICA.

### Calle Nueva, núm. 24.

Mr. LASSALLE, representante de Ms. D-marsou, Chêtelat & Cie. por los artículos de perfumería, de los Sres. Duran de Lion de Francia por los de lencería, de M. G. Inch Wapping, de Londres por los de óptica, acaba de llegar á esta capital con un abundante surtido de **PERFUMERIA** de las principales fábricas del extranjero y del país.

### PRECIOS FIJOS.

### JABONES DE COCO.

N.º 1. Coquilla:	á 3 cuartos pastilla y 30 id. docena.
2. Cádiz.....	á 5 id. y 5 rs. id.
3. Palma...	á 6 id. y 7 id.
5. Madrid..	á 8 id. y 9 id.
6. Superfino	á 10 id. y 12 id.

Jabón de almendras, marca **INDIAS**, á 12 cuartos pastilla y 15 rs. docena.

Id. de legítima lechuga, á 6 rs. una y 60 rs. docena.

Id. de tocador, de 4, 5, 6, 7, 8, rs. pastilla.

Agua para teñir instantáneamente los cabellos y la barba.

Id. de Colonia y de Lavanda.

Vinagre aromático y de familias.

Pomada de todas clases.

Queda abierto el despacho desde las ocho de la mañana hasta las diez de la noche.

Permanecerá en esta 15 días.

## HELADOS.

Los hay para vender en casa de Diaret, calle Nueva.

## GRAN DEPÓSITO DE ACEITE MINERAL, SCHISTE.

Plaza calle del Oli, núm. 12, Almacen.

### BARCELONA.

Este líquido ya indispensable, por su actual consumo necesitaba de un gran depósito en el cual nunca faltase existencias de todas clases y en toda su pureza. Este, pues, satisface

esta necesidad, y por hallarse en relación con las mas reputadas fábricas productoras, puede ofrecer á los consumidores existencias continuas, precios arreglados y superior calidad del líquido.

Se expende el mismo al pormenor, en esta ciudad en la tienda de Orfila, Arraval n.º 1, á 6 rs. vn. el porrón el de 1.<sup>a</sup> clase, y 6  $\frac{1}{2}$  idem el refinado.

La dueña del reloj de oro, esfera doble, n.º 12,667, desea venderlo y hará una rebaja al precio de su avalúo. — En la Clota n.º 14.

Está para alquilar, empezando en 1.<sup>o</sup> de octubre, la casa n.º 13 calle de Arravaleta, y en la misma se venden muebles.

En esta imprenta darán razon de quien tiene un pianino para alquilar.

## NODRIZA.

En el número 50 de la calle de S. Jorge de Villa Carlos, darán razon de una que desea hallar criatura para amamantar en su propia casa.

## TEODORICO EL FRATRICIDA.

DRAMA EN TRES ACTOS Y EN VERSO  
ORIGINAL DE

D. ANDRÉS HERNANDEZ.

Siendo los señores comisionados de la galería dramático-lírica titulada **EL TEATRO**, los exclusivos para la venta de sus ejemplares y cobro del derecho de representación en todos los puntos, se hallará en esta ciudad, como corresponsal de dicha galería, en casa de D. Pedro Vincent, que vive en la calle del Rosario n.º 13; á ocho rs. vn. el ejemplar.

## Para SEVILLA.

Saldrá el dia 8 del actual el bergantín goleta San Jorge, su capitán D. Juan Thomás.

Admite cargo y pasajeros tanto para la ida como para la vuelta, y lo desvachan los Sres. Ladico hermanos.

Por todo lo que más sin firma—J. Hospitaler.

Director y editor responsable,  
JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,  
calle Nueva, num. 21.